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ЗАДАНИЕ 4
Орфоэпические нормы



Формулировка задания
В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в постановке 
ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Выпишите это слово.

сверлИшь

запертА

исчерпАв

мозаИчный

оптОвый



Формулировка задания
В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в постановке 
ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Выпишите это слово.
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мозаИчный
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Правильный ответ: исчЕрпав





Закономерности
В глаголах и кратких страдательных причастиях прошедшего 
времени женского рода ударение, как правило, падает на 
окончание «А»:

бралА, взялА, бралАсь, взялАсь, воспринялА, воссоздалА, 
занялА, заперлАсь, лгалА, отбылА, прибылА, рвалА, снялА.

занятА, запертА, заселенА, нажитА, ободренА, снятА, 
созданА.

НО у глаголов класть, красть, красться, слать, стлать ударение 
в форме ж.р., пр. вр. НЕ падает на окончание «А»:

клАла, крАла, крАлась, слАла, послАла, отослАла, стлАла

Также ударение другое в глаголах с приставкой ВЫ-, которая 
перетягивает его на себя:

вЫлила, вЫзвала



Закономерности
У глаголов на –ИТЬ при спряжении ударение обычно падает на 
окончание:

облегчИть  –  облегчИшь, облегчИм, облегчАт;
сверлИть  –  сверлИшь, сверлИм, сверлЯт;
включИть  –  включИшь, включИм, включАт;
кровоточИть  –  рана кровоточИт;
звонИть  –  звонИшь, звонИм, звонЯт;
щемИть  –  сердце щемИт;

НО в глаголах опОшлить, освЕдомиться, озлОбить ударение 
остаётся неизменным:

опОшлить (=сделать пОшлым) – они опОшлят;
освЕдомиться – ты освЕдомишься;
озлОбить – ты озлОбишь;



Закономерности
В причастиях и деепричастиях с суффиксами -В-, -ВШ-, -ВШИ- 
ударение часто падает на гласную перед этими суффиксами:

нажИвший, начАвший, понЯвший, прожИвший
начАв, отдАв, поднЯв, понЯв, прибЫв, начАвшись

НО: исчЕрпать – исчЕрпав

Также в страдательных причастиях прошедшего времени, 
образованных от глаголов изогнуть, загнуть, согнуть, ударение 
падает на приставку:

изОгнутый, 
зАгнутый, 
сОгнутый



Закономерности
В некоторых именах существительных ударение является 
неподвижным и падает на корень во всех формах:

Икс – Иксы – с Иксом;
аэропОрт – аэропОрты;
бАнт – бАнты, с бАнтом, бАнтами;
тОрт – тОрты, с тОртом, тОртами;
шАрф – шАрфы, нет шАрфа;

НО:гербЫ, зонтЫ

Часто ударение сохраняется и при словообразовании:

вероисповЕдание (исповЕдать веру);

обеспЕчение (обеспЕчить);
слИва – слИвовый;
кУхня – кУхонный;
газопровОд, мусоропровОд, нефтепровОд (то, что провОдит);

НО:электропрОвод (в значении, схожим со словом «кабель»)



Закономерности
В существительных иноязычного происхождения ударение 
падает, как правило, на последний слог:

дефИс,
диспансЕр,
еретИк,
жалюзИ,
каталОг,
квартАл,
некролОг,
партЕр,
экспЕрт



Закономерности
В следующих наречиях ударение падает на приставки ДО- или ЗА-:

дОверху,
дОнизу
дОсуха

НО:донЕльзя,
добелА,
докраснА

зАгодя (заранее),
зАтемно,
зАсветло

НО:завИдно (от «завИдовать»)



План подготовки:

1) Работа со словником с целью выявить проблемные 

слова

2) Исправление произношения этих слов, 

формирование привычки ставить ударение в словах 

из выявленной группы правильно

3) Прорешивание заданий


